

**Consommation abusive de drogues** — Il n'existe aucune définition unique faisant l'unanimité de ce que l'on entend par consommation abusive de drogues. On peut dire qu'il y a abus lorsque la consommation de la drogue résulte d'une dépendance psychique ou physiologique, qu'elle nuit à la santé ou qu'elle entraîne des troubles sociaux ou psychiques.

**Consommation abusive de substances dangereuses** — Il s'agit de la consommation abusive de toutes les substances psychotropes, notamment de l'alcool, des solvants, des médicaments vendus sur ordonnance et des médicaments en vente libre. Comme dans le cas de l'expression «consommation abusive de drogues», il n'existe pas de définition qui fasse l'unanimité. On peut considérer qu'il y a abus lorsque la consommation résulte d'une dépendance physiologique ou psychique, qu'elle nuit à la santé et qu'elle cause des troubles sociaux ou psychiques.

**Dépistage des toxicomanes** — Par dépistage des toxicomanes on entend généralement l'exécution d'analyses d'échantillons d'urine pour y détecter la présence de drogues illicites. Cette procédure suscite une controverse politique car certains groupes prônent l'imposition de tests de dépistage obligatoires à tous les travailleurs pour dépister et réprimer la consommation de drogues illicites.

**Enquête transversale** — Enquête qui produit des données du moment. On parle aussi d'enquête ponctuelle. Une enquête qui produit des données sur plus d'un point dans le temps est appelée «enquête longitudinale».

**Épidémiologie** — L'épidémiologie est l'étude de la fréquence, de la distribution et des causes des maladies dans les populations humaines.

**Évaluation des programmes** — C'est l'application des méthodes des sciences sociales aux programmes sociaux et aux programmes de santé de façon à en surveiller les activités et à en identifier les résultats, à analyser les coûts et les avantages relatifs de programmes ou de types de services concurrents et à faire d'autres études visant à mieux connaître les effets des programmes.

**Héroïne** — L'héroïne est l'un des stupéfiants. C'est un dépresseur du système nerveux central. Elle a un effet analgésique, mais on la consomme pour son action euphorisante. L'héroïne est généralement injectée, mais elle peut également être prise ou absorbée par voie orale. Cette drogue peut produire des symptômes de sevrage. Elle n'est pas très répandue au Canada.

**Inuit** — Les Inuit sont l'un des peuples autochtones d'Amérique du Nord. Ils ont été l'un des premiers groupes établis dans le Grand Nord. À une époque, les colons européens les appelaient «esquimaux», ce qui déplaisait aux Inuit.

**Médicaments vendus sur ordonnance** — Tous les médicaments pour lesquels il faut une ordonnance écrite d'un médecin autorisé.

**Métis** — Les Métis sont des sangs mêlés descendants d'indiens d'Amérique du Nord et d'Européens.

**Prévention** — Dans le domaine de la santé, la prévention peut être dite «primaire», «secondaire» ou «tertiaire». Par prévention primaire on entend les mesures prises avant même qu'un problème ne se déclare. Les interventions suivant l'apparition de symptômes font partie de la prévention secondaire. Enfin, la prévention tertiaire englobe les mesures de traitement et de réadaptation visant à minimiser les effets